

GUERRA PARAGUAY - BOLIVIA

15 Junio 1932 - 12 Junio 1935

CAPITULO I.

(Organización del Servicio Sanitario en Campaña)

ANTECEDENTES HISTORICOS

Para dar al lector una idea aproximada de los antecedentes de esta guerra cruenta rica en episodios de heroísmo y que terminó en una forma inesperada, diré solo dos palabras.

Un litigio de fronteras, poco a poco, por la sagacidad y perseverancia de los diplomáticos del Altiplano y la confiada inacción de los paraguayos, se convirtió en pleito territorial. Bolivia aprovechando la postración del Paraguay después de la guerra de la Triple Alianza y de los continuos cambios políticos en el primer cuarto de este siglo, y de la anarquía política reinante, comenzó la ocupación Militar en forma sistemática, sigilosa y clandestina del Chaco Boreal. Primeramente, jalonó el curso superior del Río Pilcomayo con sus Fortines, luego, viendo que podía hacerlo impunemente, casi llega hasta la desembocadura de este río al litoral del Río Paraguay; más tarde siguió ocupando el "interlan" del Pilcomayo y por último, situó sus avanzadas solo a 200 Kmts. del Río Paraguay en el Sector Casado. Unicamente al Norte, Sector Bahía Negra, no pudo avanzar un solo metro.

Una faja de territorio, comprendido entre los Ríos Verde y Pilcomayo, era indiscutiblemente nuestro en virtud del Laudo del Presidente de los E. E. U. U., R. Hayes, no obstante esa zona fué la primera zona ocupada por Bolivia.

Existían además, solemnes tratados y una zona de *Statuquo* donde ninguno de los dos países podría fundar ni innovar nada, sin embargo, Bolivia en su penetración armada la había rebasado.

Los Gobiernos patrios, ante las denuncias de la oposición de los avances bolivianos, algunas veces protestaban ante Bolivia y la más de las veces negaban al pueblo la ocupación clandestina del territorio Na-